

# Caída del precio del petróleo, ¿seguirá cayendo ante la pandemia?

Oil price drop, will it continue to fall in the face of the pandemic?

<sup>1</sup>Andrés Felipe Caicedo

<sup>2</sup>Cristian Alexis Cadena

Recibido: 23 de noviembre de 2020 Aprobado: Mayo 15 de 2021

## Resumen

En el siguiente artículo abordaremos la caída en el precio del petróleo debido a la crisis a causa del coronavirus, tocaremos temas como acerca de cómo este fenómeno afecta a nuestro país y a los demás países latinoamericanos, como en la guerra cotidiana en la que se ha convertido la economía los países tercermundistas luchan por progresar y poder surgir. Internamente veremos la forma en la que Ecopetrol, la organización encargada de la extracción de petróleo en Colombia, reacciona frente a la crisis, cuáles serán los métodos que utilizara para contrarrestar el duro golpe a causa de lo anteriormente mencionado. Veremos como algo a lo que un día llamamos “oro negro” hoy ya no lo quieren ni regalado, todo esto debido a que los costos de almacenamiento son mucho más altos que el precio de venta, y en vez ganancias dejaría pérdidas, como anteriormente mencionamos todo esto a causa del coronavirus, ya que esto ha causado que aeropuertos cierren, autos se detengan y muchos otros consumidores del preciado mineral dejen de comprarlo; una dura crisis para la que nadie estaba preparado.

**Palabras clave:** Aislamiento, Ámbito social, Ámbito político, Crisis, Crudo, Demanda, Economía, Grandes potencias, Pandemia, Precio, Producción, Tiempo.

## Abstract

In the following article we will address the fall in the price of oil due to the crisis caused by the coronavirus, we will touch on topics such as how this phenomenon affects our country and other Latin American countries, as well as the daily war in which it has become the economy Third world countries struggle to progress and to emerge. Internally, we will see the way in which Ecopetrol, the organization in charge of oil extraction in Colombia, reacts to the crisis, what will be the methods it will use to counter the hard blow caused by the aforementioned. We will see how something that one day we call “black gold” today they no longer want it or given away, all this because the storage costs are much higher than the sale price, and instead profits would leave losses, as previously mentioned all this because of the coronavirus, since this has caused airports to close, cars to stop and many other consumers of the precious mineral stop buying it; a tough crisis for which no one was prepared.

**Keywords:** Isolation, Social area, political arena, crisis, raw, demand, economy, great powers, pandemic, price, production, time.

<sup>1</sup> Estudiante técnico profesional procesos contables, est\_af\_caicedo@fesc.edu.co, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, Cúcuta, Colombia

\*Autor de Correspondencia  
Correo: est\_af\_caicedo@fesc.edu.co



© 2020. Fundación de Estudios Superiores Comfanorte.

## Introducción

El objetivo principal de este artículo, es dar a conocer el porqué de la crisis mundial y la preocupación de muchos países productores de crudo, los cuales contribuyen a la estabilidad sobre el precio de este mismo. (Barría, 2020) El crudo un elemento esencial y uno de los más importantes en la sostenibilidad económica de grandes potencias mundiales, se debe tener en cuenta que en este tiempo el precio del crudo llegó a su nivel más bajo en toda su historia, debido a una combinación de exceso de reservas y falta de demanda por cuenta de la pandemia.

¿Cuándo se podrá reactivar nuevamente la oferta y la demanda del crudo? En cuanto y por cuanto tiempo es difícil saberlo, ya que el crudo es unas de las muchas materias primas que se negocian por medio de futuros, al ser compradas por un lapso de tiempo y producción de terminada (Bermúdez, Caída del precio del petróleo: 3 razones por las que el crudo estadounidense WTI se vendió a precio negativo y cómo afecta a América Latina, 2020).

Según (Periódico el Espectador, 2020) Francisco José Lloreda, presidente de la Asociación Colombiana de Petróleo, “hay 187 países con medidas de aislamiento de distinto tipo que explican lo que está sucediendo. Sólo en Colombia la demanda de combustible líquido ha caído más de 60 % y en 95 % para el caso del Jet Fuel de aviación. Con una caída en la demanda de 30 % los precios difícilmente van a repuntar rápido o van a llegar a los niveles que se requieren en el caso de Colombia, un país costoso en su producción comparado con la gran mayoría de naciones. Recordemos que el país requiere precios en un rango de \$40-\$45 dólares por barril Brent, si pretendemos que no se afecten la exploración y la producción”. Incrementar el conocimiento y la información precisa del porqué de todos estos acontecimientos y el movimiento de precios es muy importante, ya que influye en la vida cotidiana en diferentes ámbitos sociales, políticos y económicos de cada uno de quienes utilizan esta materia prima. Se optó por Este tema ya que ha sido unos de los temas más tratados a lo largo de la historia en cuanto a precios se refiere, por ello cada lector optara por afianzar y

profundizar un poco más los conocimientos en los que no se tenía una buena información. (LA OPINION , 2020) Muchas de las empresas productoras de crudo nacionales e internacionales que maniobran en América latina y el Caribe deben responder en este duro momento haciendo un análisis al portafolio de planes a los precios actuales, la misma determinara la decisión de posponer la inversión de nuevos proyectos o actividades de exploración que no sean económicamente viables a los nuevos precios (Carvajal, 2020). Algunos países de Latinoamérica tienen poca capacidad de almacenamiento, y estas reservas les duran pocos días. Con este panorama pareciera que las cosas no repuntaran en los meses siguientes, siendo que la producción del mismo ha ido en aumento después de la reapertura de un cierto porcentaje de la economía y un análisis paralelo a lo que va aconteciendo con dichas situaciones sociales y económicas (negocios, 2020).

## Materiales y métodos

Para este objetivo claro que es dar a conocer los factores económicos, culturales, demográficos, políticos, y sociales de acuerdo a la magnitud del problema causada por dicha pandemia. Se han realizado investigaciones virtuales claves, para la localización de los documentos bibliográficos se utilizaron varias fuentes documentales. Utilizando los descriptores: escritura, revisiones, mapas conceptuales y lectura crítica.

Para la redacción de este artículo utilizamos diferentes fuentes bibliográficas, se hizo uso de las palabras claves previamente buscadas, cada uno de estos términos fueron implantados con sus respectivas definiciones, dichas definiciones extraídas de internet gracias al uso del buscador “Google”.

Se implementaron alrededor de 30 referencias bibliográficas, todas estas fuentes con datos confiables verídicos y actuales, estas citas en su mayoría informativas debido a que el tema así lo requiere.

## ¿Cómo afectará esta crisis a Latinoamérica?

(Portafolio, ¿Cómo afecta la crisis a las principales economías de Latinoamérica?, 2020) Como es de

saberse, algunos de los países de Latinoamérica son productores de crudo y uno de sus ingresos principales y fundamentales para el sostenimiento de su economía, siendo así que muchos países de este sector sientan de manera drástica este acontecimiento, fuera de todos sus derivados médicos que conlleva a otros factores que también interfieren en el precio de dicha materia (Rios, 2020).

El hecho más relevante del por qué el desplome de dicho crudo es la altísima reducción de solicitud activa por la pandemia.

(¿Qué tan preparados están los países latinoamericanos para una crisis económica?, 2020) En el caso de México uno de los países incluidos entre los más perjudicados, ya que su estatal petrolera Pemex es una de las más endeudadas del mundo, salvando que el país ha optado por variar sus fuentes de ingreso y es un punto a favor ya que no golpea directamente la economía del país.

### **No terminan las malas noticias para Venezuela**

(Gomez, 2020) Para este país conocido mundialmente como uno de los mayores productores de petróleo no cae nada bien todos estos acontecimientos ya que son directamente afectados, además que el 85% de sus exportaciones son petroleras, sin olvidar todas las sanciones puestas por EE.UU. (Marco, 2018) hacen una mezcla mortal para su desarrollo (Portafolio, La escasez de gasolina acaba de paralizar a Venezuela, 2020).

### **¿Colombia un país poco afectado?**

A raíz de todo este problema Colombia un país con unas de las tasas más costosas al momento de producir crudo, si bien se podría decir que se vería bastante afectado por todo ese conflicto de la baja y la poca demanda de crudo, Colombia, es un estado que no depende únicamente de ese ingreso por dicha materia ni es la más relevante (NEGOCIOS, Cuál es el efecto para Colombia de la caída del petróleo?, 2020).

Así no lo crean, el mayor afluente económico y más importante que el petróleo son los impuestos que recaudan la dirección de impuestos nacionales (DIAN),

que tuvo un crecimiento del 9% frente a los recaudos de año pasado.

Se podría decir que mientras disminuyen los ingresos, el gobierno tendrá menos dinero al momento de financiar proyectos de educación o salud, en dado caso se tendría cierta influencia negativa sobre la población del común, pero no desproporcionada ya que el crudo no es la única fuente de sostenibilidad a nivel nacional (NEGOCIOS, Petróleo a US\$ 22, un duro golpe para las finanzas del país, 2020).

Luis Fernando Mejía, director de Fedesarrollo, explicó que: “de continuar la depreciación del peso y la caída del petróleo no solo se complicaría el panorama fiscal, sino que también se generarán presiones en la inflación, principalmente por el costo de los bienes importados y de los alimentos.”

Sin embargo, Francisco Lloreda, presidente de la ACP considera que es importante aguardar unos días para ver cómo se terminan de acomodar los mercados, dio un parte de tranquilidad y recordó que hoy las empresas del sector están mejor preparadas que en la crisis del 2014, por lo que lo más probable es que puedan hacer frente a la coyuntura.

### **¿Qué acciones planteara Ecopetrol frente a esto?**

Siendo la mayor y única empresa encargada de extraer estas materias, se plantea una serie de acciones para tratar de implementar un plan de choque, en donde no se vea tan afectado el valor del crudo y se logre una estabilidad, estas estrategias se toman por el desplome de más del 40% del precios internacionales del crudo. (NEGOCIOS, Caída en el precio del crudo golpea fuerte las utilidades de Ecopetrol, 2020)

“En efecto, buena parte de la producción del futuro cercano de Ecopetrol debe estar más o menos ubicada en mercados a precios previos al choque (que igual llevan meses bajando). De todas formas, sea en seis meses o en un año o dos, la reducción en los beneficios de Ecopetrol va a ser gigante si estos niveles de precios persisten”, (Javier Mejía -Dólar, Coronavirus y Petróleo, revista FORBES Colombia)

Debido a esto algunas de las medidas para prevenir el fuerte golpe por parte de la caída del petróleo incluyen reducción en costos y gastos para fortalecer la competitividad de la empresa, esto quiere decir un apretón del cinturón en viáticos y priorizar eventos y actividades. Creación de nuevas estructuras comerciales para incrementar el valor de los crudos que se venden. Minimizar los rangos de inversión de este año en ciclos mucho más pequeños.

### **No lo quieren ni regalado**

(Nieves, 2020) Mucho se habla de lo que pueda pasar con dicha situación mundial, al paso de que nadie se quiere comprometer con esta materia prima y ni regalado lo quieren, ya que todos estos llamados productores potencial tiene en stop una gran cantidad de este líquido en sus arcas, siendo pues que, si recibieran más estarían perdiendo gran cantidad de dinero por cada barril, (Peralta, 2020), una de estas razones por la cual estos países no reciben un litro más de petróleo es porque tampoco tienes donde guardarlo ni hacer uso de él, también ya que estos se rigen por contratos por los cuales si o si tiene que cumplir, lo más probable es que dicha materia siga a la baja dada la poca demanda que hay en el momento

### **Preparandose para la Guerra**

Países como Rusia y Arabia Saudita empiezan a hacer grandes reservas para ser ellos quienes presionen con más fuerza y que la caída de este no los afecte.

“Nuestro blindaje se viene al piso. La guerra petrolera que apenas se inicia promete tumbar los precios del crudo, presionar el dólar aún más al alza y los TES, que hasta el momento estaban indiferentes, al alza en tasa (precio a la baja) (...). Con facilidad, el dólar abrirá este lunes con un fuerte gap al alza, ubicándose por encima de los 3.600 pesos”, dijo Juan David Ballén, director de Análisis y Estrategia de Casa de Bolsa.

En el mismo sentido el director de Investigaciones Alianza Valores y Fiduciaria Felipe Campos advierte que “esto va a durar meses y tanto Rusia como Arabia van a estar preparados para aguantar lo que más puedan

### **Caída del precio del petróleo, ¿seguirá cayendo ante la pandemia?**

porque no es una lucha entre ellos sino de ellos contra el resto del mercado y sobre todo Estados Unidos”.

Para gran parte de los países latinoamericanos esto será un fuerte golpe debido a que para muchos el petróleo es una de sus principales fuentes de ingreso, aquí es donde los países menos aventajados sufrirán graves afectaciones llevando al suelo su economía.

Una de las pruebas de esto es lo dicho por el presidente del centro de estudios económicos Anif, Mauricio Santa María, “el precio del Brent casi a 35 dólares por una repuesta de los árabes a las movidas de Rusia y la Opec es una mala noticia para Colombia, que se le suma al coronavirus.”

Colombia se suma a los muchos países latinoamericanos que se verán afectados por este fenómeno; coronavirus y caída del precio en el petróleo una combinación desastrosa para la economía a nivel mundial, esta guerra económica que esta por empezar y a la que muy pocos sobrevivirán.

### **Conclusion**

Siendo este año, un año de grandes acontecimientos mundiales, podemos concluir con toda esta informacion soportada, lo poco que estamos preparados para dichas situaciones medicas, economicas y sociales. Un ambito social poco condesendiente y poco amigable frente a los sucesos, la poca etica y la falta de valores se vieron apacados por un tal vez salvese quien pueda. Un ambito politico que brillo por su ausencia frente a todos los problemas que afrontaban paises enteros y que tal vez con un poco mas de compromiso se hubiese podido mermar dicha situacion precaria que viveron muchas personas y empresas con esta pandemia. La situacion de crisis continua y continuara por unos meses mas o hasta años dicen los expertos en estos temas virales, ni las “grandes potencias” como se hacen llamar se salvaron de un descalabro economico a corto a mediano y a largo plazo, puesto que la produccion de una de sus materias o su material mas importante se encuentra en una de sus etapas mas tragicas de la historia, puesto que la demanda del crudo en estos meses bajara por el condicionamiento de aislamiento y cuarentena hizo

que este hidrocarburo que prácticamente mueve al mundo se convirtiera en algo no indispensable para una gran mayoría de población mundial. Muchos países que competían en producción y precio están a la espera de que nuevamente se reactive el abastecimiento y que reinicie las actividades motoras en todo el mundo y así poder nuevamente empezar a suministrar el combustible a todos los rincones donde este sea necesitado. La economía mundial estará golpeada por un largo tiempo, desde el más pequeño comerciante y empleado, hasta el empresario más fuerte y posicionado en el mercado, nuevas formas de trabajo empezarán a surgir nuevos mecanismos que ayuden a la economía de hidrocarburos a nivel mundial.

## Referencias

- ¿Qué tan preparados están los países latinoamericanos para una crisis económica? (2020). *Dinero*, 1.
- Barría, C. (9 de Marzo de 2020). Caída del precio del petróleo: las consecuencias para América Latina de la caída del valor del crudo en medio de la crisis por el coronavirus. *BBC NEWS*, pág. 1.
- Bermúdez, Á. (21 de abril de 2020). *BBC News Mundo*. Obtenido de BBC News Mundo: Pág 1 Disponible en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-52362340>
- Bermúdez, Á. (21 de Abril de 2020). Caída del precio del petróleo: 3 razones por las que el crudo estadounidense WTI se vendió a precio negativo y cómo afecta a América Latina. *BBC NEWS*, pág. 1.
- Carvajal, L. H.-P. (18 de mayo de 2020). *Energía para el futuro*. Obtenido de Energía para el futuro: <https://blogs.iadb.org/energia/es/la-tesis-de-los-precios-de-petroleo-ante-el-covid-19-recomendaciones-de-politica-para-el-sector-energetico/>
- Gómez, D. (11 de Marzo de 2020). Para Venezuela y Cuba el derrumbe de los precios del petróleo es peor que las sanciones. *ALNAVIO*, pág. 1.
- LA OPINION . (26 de Abril de 2020). Así será el efecto económico de la caída del precio del petróleo. *LA OPINION*.
- Marco, D. G. (2018 de JUNIO de 2018). Por qué Venezuela no se beneficia del aumento del precio del petróleo. *BBC NEWS*, pág. 1.
- Negocios, E. Y. (11 de MAYO de 2020). Caída en el precio del crudo golpea fuerte las utilidades de Ecopetrol. *EL TIEMPO*, págs. <https://www.eltiempo.com/economia/empresas/bajonazo-del-precio-del-brent-golpeo-utilidades-de-ecopetrol-494250>.
- Negocios, E. Y. (21 de abril de 2020).Cuál es el efecto para Colombia de la caída del petróleo? *EL TIEMPO*, pág. 1.
- Negocios, E. y. (21 de Abril de 2020). Lo que llevó al petróleo WTI a un histórico precio negativo. *EL TIEMPO*, pág. 1.
- Negocios, E. Y. (30 de MARZO de 2020). Petróleo a US\$ 22, un duro golpe para las finanzas del país. *EL TIEMPO*, pág. 1.
- Nieves, V. (30 de Marzo de 2020). Petróleo regalado: algunos productores empiezan a pagar por quitarse el crudo de encima. *elEconomista*, pág. 1.
- Peralta, B. I. (2020). Así será el efecto económico de la caída del precio del petróleo. *BUSINESS INSIDER MEXICO*, <https://businessinsider.mx/barril-petroleo-precios-en-terreno-negativo-menos-de-cero-dolares/>.
- Periódico el Espectador. (20 de abril de 2020). ¿Cómo se explica la histórica caída del petróleo WTI? *El Espectador*, págs. Pág 1. disponible en: <https://www.elespectador.com/economia/como-se-explica-la-historica-caida-del-petroleo-wti-articulo-915604>.

Portafolio. (28 de julio de 2020). ¿Cómo afecta la crisis a las principales economías de Latinoamérica? *Portafolio*, pág. 1.

Portafolio. (19 de Septiembre de 2020). La escasez de gasolina acaba de paralizar a Venezuela. *Portafolio*, pág. 1.

Rios, G. (2020). El impacto económico de la crisis del coronavirus en América Latina: canales de transmisión, mitigantes y respuestas de políticas públicas. *Instituto elcano*, 1.